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轻巧方便随来随唱

一台点唱机、两副耳机、两只话筒、两个高脚
凳、一间隔音效果较好的玻璃房……记者在位于北京
市大望路的金地中心看到，餐饮区旁一个占地面积约
2 平方米的“迷你 KTV”简约而时尚。消费者无需任
何预订，就可以直接通过扫二维码自助点歌并付费，
在“迷你KTV”内一展歌喉的同时，消磨餐前排队或
等人的时光，有些现场录制的音频还可以分享到朋友
圈中。

相关资料显示，目前市面中的“迷你KTV”品牌
主要有咪哒、友唱、科美唱吧等，虽然数目繁多，但
功能却大同小异。据友唱KTV项目组媒介经理罗敏介
绍，这款产品的主要运营场景设定在城市的游戏厅、
商场、餐厅、学校、电影院以及候机大厅等人流量较
大的场所，目标用户是更能接受新鲜事物的年轻群
体。从已有用户的数据调研发现，这种自助式“迷你
KTV”的女性用户占比显著高于男性。

价格方面，目前市面上大多数“迷你KTV”相互
之间比较接近，用户可以选择单曲收费，每首约 8

元；也可按时间计算，如 15 分钟收费约 20
元，30 分钟收费约 38 元等。有消费者表示，
相比传统 KTV 包厢集中在一起且消费时间起
步基本都在 2 小时以上的情况来说，“迷你
KTV”的分布更加广泛，歌曲库比较全，自己
使用起来相对随意。

广受欢迎自有原因

那么，“迷你 KTV”风靡有何原因呢？分析人士
指出，这些电话亭式包厢目前大多集中在大城市、大
型商业区，其迅速发展一方面根植于移动互联网技术
的普及，另一方面与城市本身的生活节奏息息相关。

国家发改委国际合作中心首席经济学家万喆在接
受本报记者采访时表示，互联网带来的生活变化是全
方位的，“迷你 KTV”的出现主要还是互联网时代生
活碎片化的一种表现。

“‘迷你KTV’与传统KTV一样，都承担了情绪
宣泄和放松的功能。传统KTV将众人聚在一起，从而
让人在集体中达到缓解压力的目的，最终渠道还是社
交。而‘迷你KTV’则恰好把这一点给规避了，用的
是避开人群而减缓压力的方式，因此会受到特立独行
者的喜爱。但长期来看，这可能进一步影响人们的社
会交往能力。与此同时，从价格和服务看，前者也并
不具有竞争性。因此，‘迷你 KTV’更适合把客户对
象设定在特定时间、特定地点、特定人群。”万喆说。

针对“迷你KTV”究竟算不算共享经济，北京工
商大学经济学院副院长郭馨梅表示，从某种层面讲

“迷你 KTV”确实有一些“共享”的意味，比如使用

的随意性，不受时间约束，也不需要支付酒水等附加
服务费用。但严格来讲，“迷你 KTV”共享的属性比
较狭窄，同时相对于“共享单车”在日常生活中的使
用频率而言，其社会意义也不那么突出。

综合影响尚需观察

业内人士表示，“迷你 KTV”具有私密性、随机
性等特点，而且可以节省人力成本，人们在商场、院
线里遇到机器就可以唱歌，可以提升消费者在商场的
购物体验。不过，这一模式的缺点也十分突出。例
如，由于“迷你KTV”包间分散，通常无人看管，因
此出现故障比较麻烦。此外，“迷你 KTV”的音响效
果相较于传统KTV还是有一定差距。

不过，在学者眼中，虽然“迷你KTV”作为新商业模
式值得肯定，但其潜在的综合社会影响尚需持续观察。

“‘迷你KTV’这种文化消费模式既体现出技术
带来了便利化，也反映了现代化带来的人际关系疏
离。‘可以说，迷你 KTV’既有助于爱好音乐的人找
到更多合适的练习之处，也能让另一些现代人发泄情
绪。然而，这种模式的流行同时也提醒着我们，人际
关系的建立日益依赖网络而非面
对面建立所带来的问题。”万喆表
示，当前许多年轻人都面临着

“线下”社交能力不足的问题，因
此全社会在利用科技进步带来的
个性化设置和新服务体验的同
时，也需要关注并反思可能存在
的“副作用”。

“迷你KTV”唱出文化新体验
本报记者 王俊岭 文/图

图为位于北京市大望路金地中心三层的一处“迷你
KTV”中，消费者正在唱歌。

最近一段时间，一种类似电话亭式的“迷你KTV”悄然遍布不少
城市，受到许多年轻消费者的青睐。分析人士指出，“迷你KTV”的流
行反映了大城市生活节奏快、人口流动性大、文娱时间碎片化等特
征。这一模式在为人们带来全新文化消费体验的同时，也提醒着人们
需要时刻关注并反思技术变革对社交能力的影响。

标准地址配上二维码，不仅便于城市治理及
工商、民政等政务性工作，而且是今后大数据应
用及信息互联互通的基础要素。作为“创新地址
要素管理”试点，福建省石狮市的楼门牌二维码
在警务工作中已有广泛应用，并正向其他功能延
伸。

日前，福建省政府办公厅印发《关于实施标
准地址二维码管理工作的意见》，明确在福建实
行标准地址二维码管理制度，全面开展地址清理
采集、二维码门牌换发等工作。

和众多城市一样，随着近年全域城市化进程
不断推进，大面积的城市改造和新城建设，福建
石狮城市空间布局变化巨大。随之出现的楼门牌
新旧混用、断码空号、跳号重号等编制滞后乱
象，给群众生活和城市管理造成不便，不仅快递
小哥无所适从，而且工商注册、流动人口管理等
方面亦会徒增工作量。

“门牌的二维码管理工作，初衷是便于流动
人口管理。”石狮市公安局副局长陈建煌说，石
狮市高峰期流动人口超过30万，民警在进行流动
人口登记时发现，出租房屋的门牌号十分混乱，
造成巨量的重复性工作，令本就紧张的警力更加
捉襟见肘。

2015年7月，石狮市凤里派出所率先在全省
实行出租房屋的二维码管理。民警使用警务通扫

码，就可以进入行业单位和出租房屋的页面，进
行信息采集和日常管理。与此同时，辅警也能通
过“随手采”平台，扫码采集人口、房屋、单位
场所等基础信息。这样一来，既弥补了警力不足
又丰富了信息采集的触角。

对于群众而言，同样可以扫码进入“智慧房
屋”界面，收藏分发地址名片，查询社区民警电
话及租房等生活信息，还能实现一键报警。例
如，房屋管理人可以通过“福建治安便民”公众
号，扫码申报房屋管理，对承租人做到“人来登
记、人走注销”，实现了出租房屋和流动人口信
息从走访摸排向自动申报的转变。

据了解，二维码门牌并不是换一个门牌那么
简单。每一个二维码都是由一个唯一性编码生
成，这个编码就相当于每栋建筑的“身份证”，
在工商、民政等政务性应用中将是唯一有效“证
件”。这个唯一性，亦是以后大数据应用及信息
互联互通的基础要素。

今年，福建省石狮市将这项工作列为为民办
实事项目，明确各部门工作职责，举全市合力推
进楼门牌的清理整顿。石狮市公安局会同民政部
门，对现有街、路、巷、住宅小区、大型建筑物
等地名进行全面梳理，规范统一命名，以尊重历
史、文化传统等原则，新命名道路200多条。

同时，有关部门还按照“尊重历史、科学设

置、统一规范、方便群众”的原则，对系统中错
误地址信息进行全面清理，已清理错误地址
28191 个；对全市所有道路、片区的起止点及号
码段分配情况进行现场核实与确认，逐楼逐户调
查摸底、登记造册、统一编码，做到“底数清、
情况明、台账全”。

“我们为每个房屋编制唯一的标准化地址，
把房屋当户口管，把地址名称当姓名管，把地址
编码当身份证号码管，持续深化基础信息化建
设。”石狮市公安局局长刘南辉说。

目前，该系统正在拓展更多的第三方服务功
能，如费用缴交、快递服务、叫餐服务、医疗救
助、社区服务、门禁卡等，以便更加便民、利
民、惠民。 （据东南网）

福建：标准地址用上二维码门牌
王敏霞 许晓城

最近，社会对语文课本的关注再次
上升。就在3个月前，还有小朋友指出人
教版教材关于宋代官帽的一幅配图有误。

平心而论，教材有“刺”与读者挑
刺都属正常。教材的地位非常特殊，其
人物或言辞流传之广、影响之深，可以
说无出其右者。只要回忆一下自己的成
长历程，很多人都会对此感同身受。正
因为如此，教材当然得力争尽善尽美。
但是，做到“零误差”的确也很困难。
因为小到标点、大到故事，它不得不长
期面对着全国人民的挑剔。

事实上，这完全可以成为一段佳
话：语文教材在全体人民“火眼金睛”
的锤炼之下不断改进，终于铸就了毫无
瑕疵的精品。这样的受益者当然是我们
的孩子。不过，这需要一个前提：“攻
守”的双方都要秉持着“一切为了孩
子”的善意。

相对于持批评态度的网友，教材的
编者理应理性。无论“挑刺者”如何夸
张，但他们毕竟提出了问题。教材有小
的瑕疵，本也无可厚非，但若被批评者
裹挟进情绪的泥潭，讳疾忌医，反倒会
成了真问题。

目前专家的回应大致可以归纳为以
下几点：第一，教材可以批评，但不要
拿来炒作；第二，有些修改可能会牵扯
到历史深处的东西，要由专业的机构、
权威的专家经过反复严谨的考证；第
三，有些修改是为了“适合教学的需
要”；第四，儿童文学作品，很多就是虚
构的；第五，小故事属于文学作品，可
以适当虚构。

例如，争论最激烈的 《爱迪生救妈
妈》 一文，就把电影中的故事拿出来，
而这个故事实际上并不符合历史。分析
上面的回应，大都回避了“爱迪生的故
事”是否有问题的判断，也回避了是否

属于“有些修改”的范围，甚至多少有点“王顾左右而言他”
的味道。一个爱迪生的故事，会牵扯到哪些历史深处的东西，
或者为了什么样的教学需要呢？正面回应问题的，只有第五
条，但却引出了一个真问题：语文教材中，类似爱迪生这样的
故事，可以虚构吗？

其实，这个问题在历史上曾经发生过多次争论。比如，在
1963 年 《人民日报》 与中国作协联合举办的报告文学座谈会
上，就曾经达成如下看法：“如写出真姓真名，更要求完全真
实，经得起考核；写真姓名就全部真，假就全部假，不要真假
不分”。

在半个世纪之后的今天，“真假”再次成了问题。退一步，
语文教材中这一问题也许并不能只由一两位专家说了算，而应
该经过慎重讨论，形成一个能够公之于众的标准。

从“真”的态度看，爱迪生救妈妈的故事即便可以虚构，
也应该做好注释：本文内容未经证
实。可以说，互联网时代，我们更
应注重孩子获得“真”的权利。

（据《新京报》）
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本报昆明3月22日电（记者杨文明） 记者从昆明铁
路局获悉，云南高铁开通不足半年，屡屡出现的非法攀
爬、钻越车站防护设施，擅自进入高铁封闭区域等危险
行为，多次逼停了高速运行的动车。在高铁安全保护区
内放飞行器、风筝、孔明灯，擅自传播影响高铁安全的
不实信息等行为偶尔发生，影响了高铁的运营安全。

为此，云南省率先在全国通过立法形式，制定 《云
南省高速铁路安全管理规定》，并于今年 5 月 1 日起施
行。与全国大部分省区市的高铁相比，云南高铁地质情
况复杂、桥隧比重高、高速铁路点多线长，复杂的运行
环境对高铁的安全运行提出了很高要求。因此 《规定》
进一步明确高速铁路安全监管主体和范围，明确执法监
管职责和法律责任，有助于完善高速铁路安全防控体
系，为高铁安全撑起“保护伞”。

安徽黄山：一路春光一路景
烟 雨 三

月，又到一年
春 好 时 。 日
前，安徽省黄
山市境内油菜
花盛开，遍地
金黄，京福高
铁动车穿行其
间，成为一道
亮丽的风景。

徐 明摄
（人民视觉）

本报北京3月20日电（贾振成）今天，中国邮政储蓄银
行在成立10周年之际对外宣布，其整合内外部资源打造的
开放性公益平台——“邮爱公益平台”正式运行。该平台首
批推出4项举措——设立“邮爱公益基金”、实施“邮爱成长
计划”、成立“公益志愿者协会”以及设立“邮爱公益日”。

据了解，邮储银行首期向“邮爱公益基金”捐资500
万元人民币，同时将发挥自身网点、员工、客户等优
势，鼓励更多人参与到扶持贫困地区发展的队伍当中。
具体来看，平台所募资金将主要用于教育公平、健康卫
生、社区发展、灾害救援等公益领域。

邮储银行打造邮爱公益平台

云南：立法保护高铁安全云南：立法保护高铁安全

江苏：公共平台助力激光产业

中科院上海光机所南京先进激光技术研究院通过公
共技术服务平台建设，近 4年来引进和培育了 30余家激
光与光电领域的高科技公司，助力中国激光产业逆势上
扬。图为一名参观者在欣赏激光打印产品。

新华社记者 金立旺摄
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图为印有二维码的门牌。图为印有二维码的门牌。


